

LA BATAJLA

Periódico de Ideas y Crítica

AÑO 2 - NÚM. 22

NO SE DEVUELVEN

LOS

(PORTE PAGADO)

ORIGINALES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: GUADALUPE 1669

MONTEVIDEO, 1.ª QUINCENA DE JULIO DE 1916

ADMINISTRADORA: MARÍA COLLAZO

El derecho a la vida

Los partidos políticos socialistas, en su afán de conciliar el régimen burgués con las aspiraciones del proletariado y de evitar a todo trance que éste haga tabla rasa de toda clase de privilegios, ya que juntamente con los de carácter económico desaparecerían los de orden político que permiten a los profesionales de la política —socialistas y burgueses— disfrutar de una posición social desahogada y dar satisfacción a su prurito de mandar, han formulado una serie de proyectos de ley, que los políticos burgueses van haciendo suyos, con esa habilidad pasmosa que poseen para adaptar, y adaptarse, a todo cuanto consideran provechoso.

En el Uruguay, a falta de elementos socialistas de importancia numérica, contamos con un gobierno que hace sus veces y que sin olvidarse del todo de su condición burguesa, —patriótica, militarista, etc.— legisla sobre el trabajo a estilo socialista y concede socorros a los necesitados como pudiera hacerlo una sociedad de beneficencia de corte católico o cualquier paternal gobierno imperialista, de esos que saben que no hay peor consejero que el hambre.

Los proyectos del gobierno tropiezan con una oposición atroz, no por su carácter en sí, sino porque los políticos opositores necesariamente tienen para ser tales que considerar malo cuanto los gobiernos hacen. Y seguramente, si el gobierno se mostrase anti-obrero, o católico ferviente, la oposición le censuraría con igual fuerza.

No basta, pues, atenerse a las críticas de los opositores, para considerar que la obra de nuestros gobernantes es favorable a los trabajadores; ni aún es suficiente atenerse a la forma de las leyes que dicta, a la fraseología con que las viste para juzgarlas tales. Y ni aún cuando las intenciones del gobierno así lo fueran, cabría aplaudir su obra si ésta nos es adversa en su fondo o es ineficaz en la práctica.

Nuestro punto de vista está fuera por completo de los intereses políticos de unos y otros bandos, y fuera hasta de las mismas intenciones de los legisladores, pues hasta con el más sano propósito, se nos puede perjudicar. Por eso los trabajadores somos adversarios de los partidos socialistas, ya que consideramos que sus proyectos son ineficaces para mejorar nuestra situación y perjudiciales para el logro de nuestros deseos de emancipación, aunque aparentemente para los que con superficialidad los examinan sean inmejorables.

Este prefábullo, especie de exposición de motivos, era necesario para que se comprenda nuestra actitud frente al proyecto de ley que con el retumbante título de «Derecho a la vida»



EL CANDIDATO. — Ciudadanos: yo rebajaré los impuestos; yo haré vuestra felicidad; yo seré el fiel defensor de la clase trabajadora; en fin, yo os daré la luna.

— ¡Venga la rebaja de los impuestos; la felicidad; que nos dé la luna!...

— ¡¡Tomad la luna!! imbéciles!... estúpidos!...

¡¡ Electores: declaraos en huelga y no voteis !!

(Léase EL DOLOR UNIVERSAL, de Sebastián Faure)

viene hace días siendo objeto de comentarios encomiásticos. Nada más anodino que ese proyecto. Nada de menor transcendencia. Nada tan desacertadamente calificado. Y nada en fin, tan deprimente.

Ningún obrero que se estime a sí propio, que conserve su dignidad, que tenga una noción clara de su condición de productor, del valor social que representa, del derecho a poseer como dueño ese producto de su trabajo que le retacean patrones, comerciantes y legisladores para sostener el lujo de todos y la inservible, complicada y costosa máquina del Estado, puede ir a los cuarteles y comisarías a recibir al modo de los limosneros un plato de comida. Sólo irán, los vencidos, los ex-hombres, los que cayeron por miseria fisiológica, por enfermedad de la voluntad, por carencia de valores morales, por inutilidad física.

El cuartel y la comisaría son los dos aspectos más ingratos de la sociedad presente. Son sus columnas. Son la fuerza del régimen. Y no es posible que el obrero que conoce el destino del cuartel, que sabe que allí se convierte el hombre en máquina homicida, y que sabe que la comisaría es el centro de los guardianes de la propiedad privada, de los lebreles que defienden los intereses de los

explotadores, esos intereses acumulados a fuerza de mermar el alimento y el bienestar de los productores, vaya a recibir de sus verdugos de ayer, hoy y mañana, una parte de la bazofia con que el Estado les paga sus servicios.

Inútil esa distribución de alimentos para mitigar siquiera los males que nos aquejan, y además de inútil, deprimente, la rechazamos, como rechazaríamos si en nuestras manos estuvieran todas las leyes con que se pretende o se cree beneficiarnos.

El Estado es impotente para hacer el bien a los explotados. Se halla montado de tal manera, son tales sus fundamentos raíces, que sin desequilibrarlo por completo no puede ir en favor nuestro.

La ley de las ocho horas, sólo se cumple en donde más antes por nuestra propia fuerza habríamos conseguido esa jornada de labor. En las mismas dependencias del gobierno, se falsea la ley. En otras, como en los hospitales, no rige.

Y por si esto no fuera bastante recordaremos, para demostrar la impotencia del Estado, los talleres que fundó el gobierno francés a mediados del siglo pasado, cuyo ruidoso fracaso debía haber aleccionado a socialistas y gobernantes avanzados. Solamente dislocando el Es-

tado, poniendo fin al régimen de la propiedad privada, aboliendo la explotación del hombre por el hombre, cabe beneficiar a los productores de cuanto existe, a los que sostenemos desde las Universidades y los centros científicos, hasta los círculos artísticos y de recreo. Porque sin nuestra labor de todos los días ni el sabio ni el artista podrían vivir y prestar su concurso al progreso y al desarrollo de la belleza. Qué Grecia, sin sus esclavos, no hubiera dado al mundo su arte maravilloso, sus filósofos, sus precursores de la ciencia actual. Somos la célula madre, y no es con un plato de «tumba» con lo que nos puede recom pensar. El Derecho a la vida no consiste en disponer de una piltrafa alcanzada en la punta de un machete.

¿El Hombre es egoísta?

Vamos a aceptar con los que no han comprendido aún el anarquismo, que el hombre es un ser excesivamente egoísta, que siempre obra impulsado por una conveniencia personal; pero admitimos este extremo pesimista, no porque estemos convencidos de que el hombre nada tenga de altruista ni de abnegado, sino para atacar con sus mismas armas a los que al establecimiento de la igualdad y de la fraternidad oponen los defectos de nuestra raza, particularmente los de la ambición y los del egoísmo.

Al decir todo el mundo «el hombre es egoísta», se quiere significar que solo se mueve a impulsos de la conveniencia, y que este modo de ser de nuestra raza, es una dificultad para el establecimiento de aquellas condiciones sociales que exigen desinterés. Es decir, la anarquía es bella y justa, pero el hombre es de tal condición, que no puede vivir en medio de tanta belleza y de tanta injusticia. ¿No es eso? Pues bien, si el hombre es egoísta ante todo, por egoísta el hombre deseará establecer la sociedad libertaria.

Ninguno de nuestros lectores ni aún de nuestros adversarios negará que la salud es una conveniencia particular, y que el goce de una vida mucho mejor que la presente, incomparablemente mejor que la presente, es una conveniencia general que tiene por base particular e individual de cuantos vivimos.

De este anhelo a una vida mejor, que sería precisamente más artística y simple, nadie se escapa, ni los reyes, ni los magnates ni los dueños del patrimonio universal. Nadie se escapa porque hay cosas, las más preciadas y las más naturales, que no se compran ni se venden y como hay cosas que no se compran ni se venden, no pueden poseerlas los poderosos de la tierra. Y esas cosas son tan sencillas y naturales como las siguientes: la salud; el que no la posee lo daría todo por adquirirla; el amor; el que no lo inspira personalmente no lo inspirará de otra manera, y es inútil que tenga millones, porque los millones facilitarán mujer a un hombre, pero no le proporcionarán amor; el aislamiento completo, cosa que es absolutamente imposible, y que siendo imposible el aislamiento completo, aunque tengas salud y amor, no podrás evitar que la infelicidad y la pequeñez moral de los que relacionan con

